

## **LAS ORGANIZACIONES TERRORISTAS RESPONSABLES DE LA BARBARIE EN LA ARGENTINA – 1970 –1994**

(Impunes por decisión del gobierno kirchnerista, la justicia federal y los políticos en general)

### **Ejército Revolucionario del Pueblo (PRT- ERP)**

El autodenominado Ejército Revolucionario del Pueblo, liderado por Roberto Santucho, se declaró fundado en 1965 y fue el producto de la fusión de otras agrupaciones guerrilleras. Tuvo gran influencia del Vietcong al que tomó como modelo de guerra revolucionaria.

Consideraban que la combinación de todas las formas de lucha constituía la estrategia ideal para llegar al poder. Tenían jerarquías militares y políticas, reglamentos y estatutos. En su organización se destacaban el comité militar, el buró político, la escuela de cuadros, la organización de finanzas y la estructura de prensa.

En 1970 atacó una comisaría en Rosario donde asesinaron a varios policías y ese día publicaron su proclama en un diario de amplia circulación nacional manifestando que la guerra revolucionaria era la mejor forma de lograr los ideales de Marx y Engels.

Realizaron una intensa campaña internacional en busca de apoyo, logrando en 1973 crear la Junta Coordinadora Revolucionaria (JCR), integrada por el MLN de Bolivia, el MIR de Chile, el ERP de Argentina y los Tupamaros de Uruguay.

De manera constante realizaban actos terroristas contra instalaciones militares, pero también contra bienes civiles.

Crearon las llamadas cárceles del pueblo donde mantenían secuestrados a militares, industriales y ciudadanos extranjeros; uno de los más

conocidos secuestros fue el del Coronel Larrabure, quien estuvo privado de la libertad por 372 días, fue encerrado en una mazmorra, torturado y finalmente asesinado por negarse a fabricar explosivos para la organización terrorista.

Una de sus pretensiones era establecer una zona liberada en la Provincia de Tucumán. Para ello comenzó sus operaciones de guerrilla rural en el monte tucumano para pasar posteriormente a acciones generalizadas de guerrilla urbana. Por esta razón esta región fue constantemente atacada y constituyó el mayor foco de presencia de esta banda.

Una de las acciones que más costo político tuvo para el ERP, fue el asesinato del Capitán del Ejército Humberto Viola y de su hija de tres años María Cristina Viola, atentado en el cual resultó herida su otra hija de solo cinco años, cuando atacaron el vehículo en el que viajaba con su esposa embarazada.

En términos generales, esta organización junto a Montoneros, produjeron 1094 personas asesinadas.

## **Montoneros**

Los orígenes de los Montoneros se remontan a la década de los años 60, cuando confluyeron numerosos militantes del movimiento nacionalista estudiantil que llegaban de diversas provincias. Hicieron su primera aparición pública el 29 de mayo de 1970, (Día del Ejército Argentino), al realizar el secuestro del General Pedro E. Aramburu, quien fuera asesinado cuatro días más tarde, después de un supuesto “juicio revolucionario”.

Su principal cabecilla fue Mario Firmenich, quien, cuatro años después del asesinato de Aramburu, publicó un libro llamado «Cómo murió Aramburu».

En 1978 publicaron en una revista la nómina del consejo superior de la organización, que contaba con el partido montonero, el ejército montonero y el movimiento peronista montonero, los cuales, al igual que el ERP, estaban estructurados jerárquicamente con cargos políticos y militares,

siguiendo el modelo de las organizaciones extranjeras que instalaron la Guerra Revolucionaria en el Sudeste Asiático, África y Cuba.

Los milicianos (jerarquía más baja de la organización) fueron parte de su esencia, pues se concentraron en actos terroristas en zonas urbanas como Buenos Aires, donde debían mantener la clandestinidad de sus comandos, para lo cual utilizaron técnicas de infiltración dentro de la sociedad civil, lo que hacía más difícil su detección por parte de la autoridad. También reclutaban a menores de edad en sus organizaciones.

Los atentados terroristas de estos grupos diariamente dejaban víctimas en todo el país por ataques con coches bomba, explosivos instalados en diferentes lugares, homicidios, secuestros de civiles y militares, inclusive de aeronaves. Se financiaban a través de la extorsión a empresas y a personas.

Cuando en 1973 el gobierno electo propuso una tregua con las organizaciones armadas, el ERP contestó con un comunicado negándose a ella, mientras que Montoneros pidió una amnistía, pero sin abandonar las armas.

Al asumir como presidente de la Nación Héctor J. Cámpora, los montoneros obtuvieron: 8 bancas en la Cámara de Diputados, una amnistía, (que dejó en libertad a más de 1600 integrantes de las organizaciones terroristas que estaban presos, encausados o condenados por la Cámara Federal de la Nación, por diversos hechos criminales), y la eliminación de dicho tribunal.

La ley 20.508 del 27 de mayo de 1973, que convalidó mediante una amnistía el indulto firmado por Cámpora horas antes, se promulgó después de que todos los terroristas habían sido liberados. Esta decisión política no tuvo ninguna contraprestación porque las organizaciones terroristas no entregaron las armas ni liberaron a los secuestrados que tenían en su poder.

Si bien de origen peronista, los Montoneros pretendían instaurar en Argentina un régimen castrista. Por ello, cuando Perón regresó al país, esperado por miles de personas, los militantes montoneros asistieron armados a recibirlo a Ezeiza y, en medio de la concentración, se enfrentaron con sectores de derecha del movimiento peronista que habían copado la organización del acto. Lo que se conoció como la “masacre de Ezeiza” provocó que Perón no pudiera aterrizar en el dicho aeropuerto y, finalmente, la terminación del gobierno por renuncia del presidente Cámpora, el 12 de julio de 1973, después de sólo 49 días.

En una clara manipulación, con representantes en la Cámara de Diputados, los terroristas mantenían las consignas de lucha armada; en la convocatoria a elecciones, en la que disputaban el poder político con Perón, Firmenich sostenía que la lucha era integral y que su organización era político militar; y mientras se reunía con los políticos, no abandonaban la instrucción militar de los milicianos.

Finalmente, Perón ganó las elecciones y el 23 de julio de 1973 emitió un decreto declarando ilegal al ERP, por lo que los atentados terroristas no se hicieron esperar y empezaron nuevamente los asesinatos.

El 25 de septiembre de 1973 Montoneros asesinó en la vía pública al líder de la Confederación General de Trabajo José Ignacio Rucci, aunque trató de imputar el crimen al ERP.

Como consecuencia de la sanción de la ley 20.642 del 25 de enero de 1974, en septiembre de 1974 Montoneros pasaron nuevamente a la clandestinidad. Previamente, en agosto de 1974 Firmenich, manifiesta su separación de Perón y cita a una marcha el 1 de mayo de 1974 en la Plaza de Mayo, a la que acudieron cerca de 50.000 personas integrantes de las columnas de Montoneros. Ese día se produjeron graves enfrentamientos y el ERP lanzó una nueva compañía de monte en Tucumán.

El 1 de julio de 1974 murió Perón y Estela Martínez de Perón asumió la presidencia. Montoneros continúa accionando en la clandestinidad con mayor violencia contribuyendo a crear un clima social y político caótico.

Producido el golpe de estado en marzo de 1976, el accionar del Estado se intensifica provocando un sostenido desgaste de sus estructuras. En 1978 su Conducción Nacional decide lanzar lo que denominaron “Contraofensiva” para lo cual ordena el reingreso al país de muchos de sus militantes que se encontraban en el exterior. Este intento desequilibrado por retomar la iniciativa resultó en un fracaso militar y político que produjo el inicio de la declinación definitiva de la organización como tal.

### **Movimiento todos por la Patria (MTP)**

En el gobierno de Raúl Alfonsín, durante los días 23 y 24 de enero de 1989 el Movimiento todos por la Patria, dirigido por el ex integrante del ERP (Ejército Revolucionario del Pueblo) Enrique Gorriarán Merlo, atacó el Regimiento de Infantería Mecanizado 3 “General Belgrano” del Ejército Argentino, ubicado en la Tablada, Provincia de Buenos Aires.

El luctuoso saldo de este hecho fue la muerte de 28 guerrilleros, 9 militares y 2 policías.

### **Terrorismo Yihadista- Iran**

Responsable de los atentados a la Embajada de Israel (marzo 1992), que dejó un saldo de 22 muertos y 350 heridos, y a la AMIA (julio de 1994), con un resultado de 85 personas muertas y más de 300 heridos.

Hoy este grupo terrorista y su estado protector: Irán, se encuentran amparados en su impunidad por el llamado Memorándum de entendimiento Argentina-Irán (2013), convirtiendo a los integrantes del Poder Ejecutivo firmante y a los integrantes del Congreso de la Nación que ratificaron el acuerdo, en posibles traidores a la Patria.

**TRABAJO ELABORADO POR EL EQUIPO DE LA UPMAC**

**BUENOS AIRES, 3 DE OCTUBRE DE 2023**